

# LA OPINION

Diario de la tarde, independiente y de intereses generales  
 Director: Francisco Faerron

Editor Resp.,  
**J. LUIS BATRES**  
 Propietario  
 y Administrador,  
**JUAN B. ROJAS**  
 Oficinas:  
 Frente al Teatro Variedades  
 APARTADO 1038

**GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR**  
 FRENTE AL VARIEDADES  
 Oficina General de  
 Abogacía y Notariado, Informaciones  
 comerciales, Cobros de cuentas y pa-  
 garés, Inscripción de patentes, marcas  
 comerciales y de propiedad literaria en  
 COSTA RICA y resto de CENTRO AME-  
 RICA.  
 San José - Costa Rica

AÑO I

SAN JOSÉ, 15 DE JULIO DE 1914

NUMERO 32

FUMEN LOS CIGARRILLOS MARCA

**CUBA**

Son los preferidos del público - Probadlos y os convenceréis

DEPOSITO GENERAL:  
 Oficina de  
**Jacob A. Robles**  
 en el Pasaje Jiménez

El famoso vino de mesa seleccionado marca

**VERITAS**

A € 7-50 la docena

Ya llegó la sin rival cerveza **HIGH GRADE**

La máquina de escribir  
**MONARCH**



de escritura visible y de tacto más suave, es muy sencilla y fuerte.

Representantes exclusivos en Costa Rica:

**TREJOS HERMANOS**

IMPRENTA Y LIBRERIA

Calle 2a., al Sur del almacén "La Alhambra"

**Luciano Rojas**

= busca un =

**socio comanditario**

No. 18. n. s. o

**Fábrica Nacional de Calzado**

El aumento diario de nuestra numerosa clientela es el mejor elogio que podemos ofrecer al público de las condiciones

y buena calidad de nuestros artículos

Nunca ofrecemos lo que no podemos hacer

No. 11. 8 de Jun. n. s. o

**Almacenistas y Pulperos**

Bacalao marca "Director", el más fino que viene al país, con o sin espina en empaques corrientes y a precios muy bajos, tiene constantemente fresco

**"La Argentina"**

Liberales descuentos al por mayor

30 Jun. a 30 Jul.

**ARTURO AGUILAR MORUA.** Pasante de Abogado y Notario Público. Oficina: frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

**LUIS ANDERSON.** Abogado. Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida Oeste. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

**MANUEL DIEGUEZ.** Abogado y Notario. Avenida Central, frente al Águila de Oro.

**JOSE ARTURO RAMIREZ.** Procurador Judicial y Agente de Negocios. Oficina de Abogacía del Banco Mercantil.

**LIDIO BONILLA PEREZ,** Pintor escenógrafo. Pintor, Decorador y Rotulador. Dibujos a lápiz, tinta china y acuarela. Trabajos en pintura lisa para edificios, al aceite y el agua. Domicilio: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

**VIDAL QUIROS.** Abogado y Notario. Ha trasladado su bufete a la pieza Oeste de la Oficina del Licenciado Aguilar Barquero y Norte del Sagrario.

**LA VILLA DE PARIS.** Es la Sastrea de moda en San José. Especialidad en trajes de frac. MIGUEL BORRAS.

**ARTURO VOLIO.** Abogado y Notario. Oficina en San José, en la del Ing. Carlos Volio T., y en su casa de habitación en Cartago.

**JOSE ASTUA AGUILAR.** Abogado y Notario Público.—Bufete: en la calle a la Botica Nueva de don Mariano Jiménez.

**Sombrerería moderna de Roberto Maroto Brenes**

Mi sombrero de paja debo llevarlo a esta sombrerería, donde por 75 céntimos me lo dejan más nuevo y más elegante que cuando lo compré. Con sus nuevos procedimientos es la única en su género que más garantías ofrece en sus trabajos.

Novedades para el arreglo de sombreros de pita suaves y al natural, asegurándoles mucha duración. Para bombines y sombreros de fieltro es conocida su especialidad.

## El Crédito Hipotecario Rural en Centro América

El problema agrario.—Las condiciones especiales de Costa Rica.—El libro del General Rafael Villegas

(Sigue)

Ya en su memorable mensaje inaugural don Ricardo Jiménez, haciendo alusión a los bancos hipotecarios, dijo:—«Los agricultores se quejan, y con sobrada razón, de que la tasa del interés corriente hoy, es un grillete que les aprisiona los pies y no los deja andar. Muchos, como medio de abaratar el uso del capital, preconizan las virtudes de bancos hipotecarios contruidos, en definitiva, sobre asignados. Podrá ser salvadora la idea, pero la verdad, a mi juicio, es que bancos de ese tipo, o con una o más variedades, siempre han fracasado. Antes de entrar en esta aventura hasta en sus comienzos nuestro sistema económico, habría que meditarlo mucho.»

El General Villegas, apoyándose sobre la historia del «Crédit Foncier» de París, cree cosa facilísima «fundar un banco en Costa Rica que preste dinero a los pobres, a los que no pueden ofrecer más garantías que un pedazo de tierra virgen, regalado a ellos por el Estado para que vayan a poseerlo y cultivarlo, un banco que abra a esos millones de infelices una cuenta corriente, por cantidad fija, que entregará por sumas mensuales equivalentes al valor de las planillas del trabajo ejecutado, que serán autorizadas por el Visto Bueno de un agente encargado de inspeccionar, por una vez cada mes por los nuevos empresarios agrícolas.»

Excelente como idea pe-

ro irrealizable en la práctica: no basta el deseo, es preciso demostrar si es realizable. No hay que forjarse ilusiones que pueden ser base de crueldades del capital extranjero. La tierra cálida de Costa Rica y de Centro América no es la misma que la tierra de Francia.

El autor sabe cuántos siglos se necesitaron para que de los franceses, italianos y germanos se formara un pueblo trabajador? ¡Cuánta violencia, trabajo y paciencia encierran estos siglos! Estos modelos de pueblos trabajadores, ni sus instituciones, no se pueden trasplantar, como un ferropuesto en parte aún de individuos indolentes.

(Seguirá)

**Ventas y servicios en esta oficina**

Se venden dos lotes, cada uno de 18 por 40 v., al Norte de la Cervecería Traube. Una parte al contado y el resto a plazos. Se están construyendo tres preciosos chalets al lado.

Se ofrecen los servicios de un joven mecanógrafo que habla inglés.

**Se alquila**

Una casa de madera nueva, cómoda y bien ventilada entre las avenidas 12 y 14, calle 2ª sur. Entenderse con su dueño Juan L. Campos, casa contigua. Alquiler moderado.

**LA CRIOLLA**

es la harina que dá más rendimiento y la mejor clase de tostales. Pídala al fabricante, Santiago Fernández, o en los buenos establecimientos de su localidad.

TELEFONO 379.

SAN JOSE

**Edgar Knöhr y Cía.**

SAN JOSE

LIMON

Depósito en Puntarenas

Importadores de toda clase de géneros y abarrotes de altas calidades

Surtido constantemente renovado. Especialidad en lienzos

Unicos concesionarios del BETÚN 410. — — — El gran remedio CARMOL.

Gran surtido de maderas de todas clases y dimensiones

Apartado de Correos 778

**DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO**

150 varas al Sur del Parque Central, contiguo a La Josefina

**J. MIGUEL RODRIGUEZ**

Este depósito vende las famosas maderas del Coyolar, cortadas en menguante

Teléfono 539

# Notas editoriales

## El Ejecutivo en tutela

PARACE que el Congreso Constitucional ha determinado colocar bajo su tutela al Poder Ejecutivo, al menos en lo que se refiere al ramo de Relaciones Exteriores. En los últimos acontecimientos es la Cámara la que ha asumido la dirección de los asuntos internacionales, tocándole al Ejecutivo un papel puramente pasivo.

Por lo menos, en la cuestión magna en que se encuentra de por medio la lesión de nuestra soberanía, el Poder Ejecutivo no había dicho ni media palabra, no obstante saber que en el Senado americano estaba debatiéndose el criminal Tratado Chamorro-Weitzel, y probablemente habría persistido en su inercia inconcebible, si el Congreso no levanta su voz en defensa de los derechos de la República, basándose para ello, según propia declaración de los diputados iniciadores, en las denuncias y advertencias patrióticas hechas por este periódico.

El Congreso inició los trabajos que se han efectuado para mantener la integridad territorial de Costa Rica y aun decidió asesorar al Poder Ejecutivo en su consejo sobre la materia, sin duda porque no le inspiraba la confianza suficiente el que los graves asuntos del Estado siguieran tratándose con la morosidad con que hasta entonces se habían tratado.

Otro hecho reciente ha venido a evidenciar con más relieve la negligencia del Ejecutivo en los asuntos internacionales. Todas las naciones del Continente acuerparon la acción del A B C y se apresuraron a felicitar a los respectivos gobiernos por sus humanitarios esfuerzos en favor de la paz entre Estados Unidos y México. El Poder Ejecutivo dejó de cumplir con ese elemental deber de cortesía y de solidaridad racial, hasta el punto de que el Congreso se vió precisado a enmendar la supina negligencia de la Secretaría de Relaciones Exteriores, dirigiéndose por su parte a las Cámaras de Argentina, Brasil y Chile, ya que los encargados de hacerlo habían descuidado el cumplimiento de una obligación que no se escapa al menos versado en achaques diplomáticos. ¿Será necesario que el Congreso asuma por completo la dirección de nuestras relaciones externas?

## Por un periodista

Nos unimos y acuerpamos solidariamente, con todo entusiasmo, la siguiente petición, hecha con toda nobleza e hidalguía, por nuestro colega estimable el Director de *La Epoca*.

Sr. Designado en ejercicio de la Presidencia de la República

Licdo. don Alfredo González Florez.

S. D.

Sr. de toda mi consideración:

Es claro como la luz del día que la ley de imprenta vigente en Costa Rica, adolece de gravísimos defectos, uno de los cuales es el hacer partícipe de la pena impuesta a quien osa decir verdades amargas, o se atreve a empañar limpias reputaciones, al Editor del diario que valiente acepta en sus columnas las producciones que pudieran desenmascarar a los pícaros, o pervertido convierte en pasquín, al que debiera ser órgano de la sanción pública.

Acabamos de ver las consecuencias de esa ley injusta, cuyo peso ha recaído sobre un periodista honrado, activo e independiente, cuyo único crimen fué dar cabida en la hoja que dirige, a las quejas de un hombre que vive de su trabajo.

Por solidaridad periodística, me permito solicitar de Vd. que imbuido en las ideas de justicia que deben animar a quien desempeña la Primera Magistratura de la República, haga uso de la facultad que le concede la Constitución en el inciso 19 del artículo 102, e indulte al referido periodista don Gerardo Matamoros, de la pena de veintidós días de arresto que le fué impuesta por la Corte Suprema de Justicia.

Intimamente convencido de que accederá Vd. a mis deseos, expresados en calidad de periodista, me suscribo de Vd.

Atto. S. S.

JORGE SAUREZ F.

Director de *La Epoca*

## La conferencia de la señorita Acuña

Hemos recibido invitación de la Sociedad Federal de Trabajadores para la conferencia que, en sus salones, dará el próximo 19 del corriente a las 7 30 p. m., la señorita Angela Acuña, brillantemente conocida en los círculos literarios y univer-

sitarios.

Dada la competencia y las altas dotes intelectuales de la señorita Acuña, estamos seguros de que su conferencia marcará un nuevo triunfo de la simpática y distinguida escritora.

Suscríbese a *La Opinión*

## Una carta del Libertador Mora

### Los tiempos se parecen

San José, julio 15 de 1914. San José, Abril 5 de 1857.

Señor Licenciado  
don Francisco Faerron,  
Director de «LA OPINION»  
P.

Mi estimado amigo:

Para su publicación en el periódico al digno cargo de Ud., me permito adjuntar a ésta, copia literal de una carta escrita por el Presidente don Juan Rafael Mora a un hermano el General don José Joaquín, cuya carta original conservo en mi poder.

Dándole las gracias por anticipado, me suscribo su afectísimo amigo,

PEDRO LORÍA

### Copia

Señor General  
don José Joaquín Mora,  
Rivas, Nicaragua.

My Estimado Hermano:

Muy pronto llegarán a ésta las fuerzas de Guatemala y el Salvador, pues tienen hoy veintiocho días de marcha. No sabemos nada del Ejército, esperamos saber mañana.

Si fueses tan feliz que acabes con Walker, es necesario que sin pérdida de tiempo se proceda a Elecciones para Presidente de esa República, que la elección sea libre, protegida por las fuerzas aliadas, y que el que resulte Electo sea aceptado por todos los partidos y hecho respetar por los Gobiernos de Centro America.

Te remito una carta de la Doloritas.

Tu afto. hermano,

(f) JUAN R. MORA.

Mis memorias a Cañas.

## Las acusaciones contra LA OPINION

Parece que se encuentra de moda el acusar a este periódico, con gran regocijo del rebaño oficial y de hidalgos colegas que diariamente consignan alguna nueva al respecto.

No nos produce impresión alguna ese hecho, porque sabemos defendernos y tenemos la justicia de nuestra parte. En el juicio establecido por el Gobierno tenemos mucho que decir y porción una ocasión pública para ello. Las otras acusaciones proceden de comunicados a los q' respaldan firmas responsables.

En el asunto del Administrador de Aduana, este caballero, al que profesamos

toda consideración y aprecio, llegó a nuestras oficinas a solicitarnos el nombre del autor del remitido. Naturalmente, nuestro deber como periodistas nos impidió violar el secreto profesional e indicamos al señor Volio que la única manera de conocer dicha firma era por decisión judicial.

En cambio con gusto aceptamos publicar una explicación del señor Volio en

Hemos procedido en el asunto, pues, con rectitud, como siempre; y no creemos que haya nadie que pueda marcarnos mejor regla de conducta que nuestra propia conciencia. Mientras tanto, que luevan las acusaciones.

## El ornato de San José

### La orden debe ser para todos

La Agencia Principal de Policía ha estado publicando una orden en *La Gaceta* para el arreglo de fachadas, repellos, canoas, tubos, cierre de solares, etc.; pero resulta que la orden es completamente ineficaz, porque no se hace efectiva para ciertos edificios y ciertas personas.

¿Y qué multa irá a imponer el señor Agente Principal de Policía don Luis Loría, al Banco Mercantil de los señores Rojas y Fernández por el estado ruinoso y sucio en que tienen el edificio del Banco, en uno de los lugares más concurridos de la población?

¿Qué multa merece el Administrador de Correos y Telégrafos por sus oficinas que están reñidas con la

más trivial higiene?

¿Qué pena merece el propietario del «chinchorro» que se encuentra frente al Parque Nacional y a poca distancia del Palacio Presidencial?

¿Y qué diría el señor Agente de Policía de Higiene, cuando sepa que ese mismo Palacio desagua sus esesados y demás servicios en el caño de la vía pública?

¿Y qué vamos a decir del local ocupado por las Alcaldías y Juzgados?

Seguiremos, señor Loría, indicándole algunos lugares que como los anteriores son focos de infección y demuestran además la falta de energía de su parte para corregirlos y el no menos respeto de los propietarios hacia la higiene y el buen gusto.

## El doctor Francisco Cordero

avisa a su clientela que ha trasladado su despacho a la oficina contigua a la Casa de Salud, frente al Parque Central, donde atenderá de 9 1/2 a 11 de la mañana, exámenes de refracción y consultas de ojos; y de 1 a 3 p. m. consultas generales

## Los centroamericanos no son "forasteros"

El escritor de un periódico de Limón, si precisamente extranjero, hablando de la separación del señor Coello de este periódico dice que *LA OPINION* no será ya la de un «forastero», sino la autorizada etc. de un hijo del Guanacaste. Sin dejar de agradecer los conceptos favorables a nuestra persona, no aceptamos en manera alguna el concepto de «forastero» para el señor Coello,

al que juzgamos periodista nacional no sólo por su condición de centroamericano, sino por su actuación fecunda y honrada en la prensa del país. Podrán juzgarlo extranjero las pasiones políticas del momento, heridas por su pluma, pero el pueblo costarricense y toda conciencia recta tendrá que reconocerlo y estimarlo como un bueno y patriota costarricense.

## Notas de Cartago

Julio 14

No sabíamos que la congregación de los Capuchinos estuviera bajo la tutela de la gente del Vaticano Criollo. Estos señores del orden Franciscano temen disgustar a esa gente y me fundo para decirlo, en que en días pasados, se presentó un joven pidiéndoles trabajo y le contestó el que allí es superior, esto: «te daré una limosna, pero no trabajo, porque se enojan las señoras del lado, si te viesen trabajando aquí». Por qué será que esos padrecitos están bajo ese dominio o tienen el temor de enojar a las del lado?

Es indudable que la prensa es muy eficaz y que cuando no logra corregir el mal del todo, por lo menos en parte.—El cine va mejorando, en estas últimas funciones las películas han sido regulares y se ve que el administrador del teatro se preocupa porque el público salga contento. Espero que cada día se mejorará más la cosa y que traerán las mejores vistas cinematográficas. En lo que no cede el administrador es en lo que respecta a la flauta, ni por Dios ni por sus santos quiere convencerse de que el flautista desbarata el gusto y la dulzura de la orquesta. Advierto al señor administrador que en la banda militar está un flautista que sí podría llenar las exigencias que para tocar se necesitan.

Qué nos importa a nosotros que el administrador sea muy amigo del flautista? Que ponga uno que guste al público que es quien paga y en consecuencia quien tiene derecho a pedir.

Qué hará la policía que no se preocupa por poner coto al desbordante vicio del juego? Hay en esta ciudad mas casas de juego que jugadores y sin embargo la policía no da señales de vida. En cambio, si hay de sobra policiales para conducir a la cárcel a un pobre ebrio que es menos nocivo que el jugador. A propósito de ebrios ví no se que día, por donde don Pablo Stranburger a un inspector de policía en verdadero estado de ebriedad. Quién lo conduciría a la cárcel por esa falta?

NICK.

## Rectificación

Por un dato errado dijimos, en noticia publicada en números anteriores, que existía culpabilidad en un delito de parte de Manuel Hernández.

Fielmente informados hemos constar que el honrado comerciante del Mercado Manuel Hernández Mora es absolutamente irresponsable de toda inculpatibilidad en el asunto y que su reputación no ha sufrido en lo más mínimo.

## Se renueva el contrato con la Pacific Mail

Fué prorrogado por un año el contrato que el Gobierno tenía con la compañía naviera Pacific Mail. Seguirá pues el viajero soportando las irregularidades y pésimo servicio de esa línea.

## Crespón negro

En la capital de Colombia falleció el distinguido médico y diplomático doctor don Miguel W. Angulo, hermano de don Ernesto del mismo apellido, y padre de la apreciable dama doña María Angulo v. de Fernández Güel.

El doctor Angulo prestó grandes servicios a Costa Rica y fué Decano del Cuer-

po Consular de nuestro país. Lamentamos la muerte del distinguido caballero y presentamos nuestra sincera condolencia a la familia del extinto.

## Habla la Sra. Daum

San José, Enero 18 de 1914.

Señor don Miguel Borges

Presente

Estimado señor Borges:

Con placer le manifiesto que la cocina eléctrica HUGHES que tengo en uso reúne todas las condiciones, en cuanto a aseo, constancia, economía y seguridad para su manejo.

Su Atta. S. S.,

CLARA DAUM

Suscríbese a *LA OPINION*

Visitenos hoy  
**Pesa completa**  
Precios bajos  
Teléfono n° 584

# LA MARINA

Gran establecimiento de Abarrotes, Vinos y Licores  
Reorganizado por su nuevo propietario  
**Toribio Mora E.**  
VENTAS AL POR MAYOR Y MENUDEO

Todo fresco  
**Trato afable**  
Aseo esmerado  
Apartado de Correo n° 875

## Iniciativas patrióticas

### El problema del pan

La opinión pública ha recibido con el más entusiasmo aplauso el proyecto de ley presentado al Congreso Constitucional por un selecto grupo de Diputados, en el que se establece la exención parcial de derechos, por un número de años determinado, para la importación del trigo.

Es sabida la importancia que va tomando en el país la industria harinera. Hay establecidos cuatro grandes molinos que emplean gran número de brazos, contribuyendo de tal modo al bienestar general de la clase trabajadora.

Además, la industria molinera ha venido a competir satisfactoriamente con las harinas extranjeras, las cuales se vieron precisadas a rebajar su precio, abaratando el pan, con lo cual se beneficiaban directamente las clases pobres. Porque ese es el problema principal y a eso deben tender todos los esfuerzos: al abaratamiento de la vida, a la facilidad del pan para todos los hogares, y eso se

consigue con la justa protección a la industria molinera nacional.

Esta industria arroja otros productos, como el afrecho, que se vendía importado a \$ 6-00 quintal, y que ahora se obtiene a \$ 2-00, con gran consumo en el país. Esto solo significa una ganancia positiva para los intereses nacionales.

Las facilidades para la importación del trigo determinará cada vez más el abaratamiento de la harinación nacional, hasta el punto de que no puedan competir con ella las harinas extranjeras, con lo que se obtiene el doble objeto del desarrollo de la industria nacional y de la rebaja en el precio de la materia prima con que se satisfacen las más imperiosas necesidades de la vida.

Por eso causa estupefacción el proyecto del Diputado Rivera que pide la rebaja de la mitad de los derechos de la harina extranjera; con lo cual viene a destruirse los propósitos patrióticos perseguidos por los Diputados del proyecto que favo-

rece la introducción del trigo pues tal rebaja implica la muerte de una industria floreciente.

Contrasta esta actitud con la sabia disposición del Ejecutivo que manda gravar la importación de la harina de papa con \$ 0,07 el kilo, medida que tiende al fomento racional y justo de una industria que sólo puede producir bienes al país.

Por todas estas razones y por el elevado sentimiento patriótico de que dió muestras la Cámara al dispensar los trámites al proyecto en favor del trigo, estamos seguros de que en breve y con entusiasmo mayoría pasará a ser ley de la República, con lo que el Congreso Constitucional habrá realizado uno de los más eficaces progresos y habrá satisfecho una de las más apremiantes necesidades nacionales.

#### DINERO PARA CONSEGUIR y COLOCAR

Para cualquier necesidad de usted o de sus negocios, que requiera la intervención de tercera persona, recorra a esta oficina que le servirá al pensamiento.

Ofrecemos: una finca de 41 manzanas, 28 de potrero, 7 de labores y 6 de montaña. Aguas propias y abundantes, Clima delicioso, a dos horas de San José. Se da con 5 vacas, dos lechando, un toro y dos toros de año y medio. Se oyen propuestas.

Oficinas de LA OPINION, frente al Teatro Variedades.

## Los cables del día

Veracruz, 19.—Se susurra con persistencia hoy que Huerta está preparándose para escaparse; algunos dicen que para Puerto México, otros aseguran que a Veracruz, sabiendo que autoridades americanas le han ofrecido toda clase de protección.

Las personas conocedoras de la situación actual, creen que dentro de 24 horas Carvajal ocupará la Presidencia. Mañana en el Congreso se discutirán las últimas elecciones, y es probable que se anulen. Susúrrase que se leerá el mensaje de renuncia de Huerta, acordado por delegados que representan a Estados Unidos, a Huerta y a Carranza, no habiéndose consultado a Villa. Los militares consideran que la situación de Huerta es insostenible después de la toma de Guadalajara. El Contralmirante Sid Craddock ha llegado a México según se dice para acompañar a Huerta y su familia hasta la costa, donde se embarcará para Europa.

Saltillo, 12.—Susúrrase que Huerta mandó ejecutar a 230 individuos en México el viernes, 150 los ejecutaron en la penitenciaría federal, el resto en la prisión de Santiago Flatel.—Todos según se dice eran empleados del Gobierno.

México, 12.—Eduardo Castañeda fué nombrado Presidente del Tribunal en sustitución de Carvajal y Coronel Luis Fuentes Comandante de los rurales en sustitución del Coronel Ramón Gallardo.

Washington, 13.—Carranza ha notificado oficialmente que no quiere mediación ninguna con los Huertistas que solo aceptan los términos de rendición absoluta y que no reconocerá a Carvajal.—Noticias autorizadas de México recibidas hoy indican que si no se llega a un pronto arreglo entre las facciones contendientes, Carvajal se retirará del Gobierno.

México, 13.—Huerta ayer estuvo de paseo en el parque de Chapultepec. Estuvo animadísimo en sociedad y escuchó el concierto de la Banda. Se encontró con el Ministro del Brazil y hablaron un rato.—Los aclamó el pueblo.—Huerta dijo que obsequiará con un lunch a los corresponsales que per-

manecen aquí con toda su familia.

Veracruz, 12.—430 individuos están trabajando en la reparación del ferrocarril a México, esta actividad parece indicar la posibilidad de que el primer tren que pase será un especial trayendo a Huerta y familia. se ha embarcado con él Florida con rumbo a Estados Unidos el cadáver del capitán Clarence Ows de la Marina pe Estados Unidos. Es el primer oficial que ha fallecido de disenteria durante la ocupación. Se le hizo honores, el ataúd está cubierto de flores y con la bandera de Estados Unidos.

Juares, 13.—Los agentes de Villa han entregado a Alberto Pani representante especial de Carranza cinco millones en billetes constitucionales. Un vagón cargado con las máquinas de imprimir los billetes fue decomisado hace días a Serapio Aguirre tesorero general de los constitucionales y se despacharán al cuartel general de Carranza en Monterrey.

Se dice que han puesto en libertad a Aguirre y otros funcionarios que estaban presos en Chihuahua.

Saltillo, 3.—Carranza sale mañana para Monterrey donde se ha establecido la capital, allí permanecerá hasta que quede abierto el camino hasta México.

Se espera que pronto se hará el anuncio tanto tiempo esperado de haberse completado el gabinete.—Se aplazó en Saltillo a consecuencia de dificultades con Villa. Después de permanecer algunos días en Monterrey se espera hará la visita en que ha estado pensando hace tiempo a los varios puntos importantes del noroeste. Se están haciendo preparativos para despachar todo el resto de las tropas a San Luis Potosí, donde se espera habrá fuerte resistencia: El General González asumirá el mando.

México 13.—«El Independiente» bajo el encabezamiento «El Herald» y sus revelaciones de las mayores iniquidades cometidas en este continente. Publica las cartas de Hopkins y Piersa a Carranza y otros, causando con esto gran sensación. La situación no ha cambiado. Afirmase que si los revolucionarios mueven hacia

el sur, los hostilizarán las fuerzas federales en Aguas Calientes a donde marcha el General Medina Barrot y el brigadier Rubio Navarrete que comandaba a los federales frente de las líneas americanas en Veracruz.

## Nuestra prosopopeya

La República debe entender que antes del 28 de abril y después de él, nosotros hemos cumplido con nuestro deber de Representantes del pueblo, como muy pocos han sabido hacerlo; y si hay en nosotros herida abierta no puede ser otra que la de la Patria y las instituciones, desgarradas por esos mismos de las hojas y de otros vituperios que concluyeron sacrificando la causa contra la que levantaron su estandarte. Nuestra prosopopeya es siempre la misma: la de la consecuencia y la de la honradez, doblemente probada en la Cámara y en la Prensa.

## Personales

Enfermo de cuidado se encuentra desde hace algunos días el Diputado al Congreso Constitucional Licdo. don Tobías Zúñiga Montúfar; hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Procedente de Liberia llegó a esta capital el Doctor don Leonardo Rodríguez, a quien saludamos.

También estuvo en asuntos profesionales el Lic. don Antonio Alvarez C., vecino de Puntarenas.

### Para quien quiera

trabajar independiente, se avisa que en esta oficina vendemos el mejor tramo de pulpería en el centro del Mercado de esta ciudad, haciendo esquina. Tiene una clientela numerosa y mercaderías frescas, nada de huesos. Derecho de llave conforme a las circunstancias, baratísimo.

## Pensionistas

En el restaurant de María Espinoza de Vargas, al pie de Cuesta de Moras se reciben pensionistas.

Buen trato, exquisito servicio y mucho aseo.

## Bording House

50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional Casa de Amelia v. de Contreras Cuartos y alimentación baratísima Mesa excelente —: Buen trato Teléfono 511. —: Apartado 1047

# Qué necesita Ud?

### Muebles?

Tengo un completo surtido de todo lo que se relacione con el menaje. Entre otras cosas: una magnífica pianola «Aeolian» nueva y una preciosa librería.

### Libros?

Gran existencia. Ud. encontrará lo que desee en ciencias, literatura, arte, etc.

### Precios?

Mis clientes le asegurarán que SON LOS MAS BAJOS

### Represento:

CASAS DE PRIMER ORDEN. Y estoy en condiciones de pedirle a Ud. lo que desee, especialmente MUEBLES. Facilito catálogos de las mejores fábricas.

### Muy importante!

Ud. debe asegurarse sin pérdida de tiempo!

Si es casado con mayor razón. Es una obligación el pensar en tan valioso recurso para su familia!

### La Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

es la única Institución nacional que facilita al asegurado el medio más cómodo para solidar su seguro. La bondad de sus sistemas lo indican!

Yo le gestiono gratuitamente todas las diligencias para su ingreso. Hágalo hoy mismo!

**José R. Hernández** No. 29. 22 Jan. a. s. o.

Frente al almacén 'Juan Knöhr Hijos' Alt.

## Breva Diana

Importada para detallar a 10 céntimos la tableta

Esta clase es manufacturada por verdaderos expertos y siempre hay de venta en los principales almacenes y en la oficina de

WALTER J. FORD

Las mejores cervezas  
fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y aguas gaseosas  
de calidad inmejorable

## A LA CASTELLANA Olmo Hermanos

San José y Limón

La Zapatería más acreditada del país y donde se calza la sociedad elegante y la gente de buen gusto.

En San José: contiguo a la Botica del Comercio.

En Limón: entre La Palma y El Fénix.

APARTADO N° 40

TELEFONO N° 26

## Nueva Casa de Salud del doctor Mariano Rodríguez

Situada frente al Parque Nacional, cerca de la Estación del Atlántico

Ofrecida a todos los médicos de la República para tratar a sus enfermos con todas las comodidades deseables.

Tiene una sala de operaciones muy bien montada

San José O Costa Rica O América Central

## Aceites y Vinagres finos Vinos buenos. Conservas de marca

En LA GRAN VIA

No. 14.-8 de Jun. a. s. o.

E. DE BENEDICTIS

## EL GREMIO Antonio Urbano y Hno.

Lado Norte del Mercado

ABARROTOS EN GENERAL

Facilidades a los clientes

No. 22 de Jun. a. s. o.

## Gran restaurant La Europa

El mejor en su especie por su cocina, higiene y buen trato.  
Especialidad en banquetes; servidumbre amable y exquisita bodega de vinos y demás licores.

## Cristóbal

Este era el nombre del valiente genovés que descubrió las Américas; y así se denomina al jabón preferido del bello sexo, por sus propiedades sorprendentes que contiene. Quita toda mancha del cutis, lo suaviza y embellece.

Compre Ud. el "Jabón Cristóbal" que vende la Botica Principal, y jamás volverá a usar el de otra clase.

D.

## Artista? Brade.

25. a. s. o. Alt.

## The English Construction Company Ltd.

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

—Costa Rica—

Casas particulares, Edificios Nacionales y Municipales. Pagos por mensualidades reducidas. Especialidad en edificios de estructura metálica y cemento armado.

### Crónicas de actualidad.

## Como conocí al General Victoriano Huerta

Quito, mayo 25 de 1914.—El coronel Tomás Villalba, Gobernador del Distrito Federal de México, quiso que visitaran a Toluca, Capital de dicho Distrito, mi ilustrado amigo don Eduardo Poirier, Ministro de El Salvador en aquel país, y el Duque de Almodóbar del Río, Plenipotenciario de España. Yo tuve el honor de recibir la misma invitación, y nos trasladamos en ferrocarril a la ciudad nombrada, recorriendo los campos que fueron un día el teatro principal del esplendor azteca.

Ahí, en Toluca fuimos galantemente recibidos por Villalba y Victoriano Huerta que acababa, por entonces, de alcanzar los laureles del Generalato.

De cuarenta a cuarenta y tres años de edad en 1893, regular estatura, macizo, hecho como del tronco de un roble, cara casi redonda, boca grande, bigote lacio y escaso, ojo oscuro y viváz; nariz ancha y aventada, frente despejada y ademanes cultos; así era por esos años este indio de sangre, vencedor del temerario Catalino Garza en Chihuahua y de los indios rebeldes de las márgenes del río Colorado.

Después del almuerzo y de las atenciones de estilo, salimos invitados por Huerta y Villalba a conocer la ciudad y sus mejores edificios.

En coche recorrimos las principales calles de la importante y risueña población, que es algo parecida a Riobamba, en el Ecuador. Visitamos la Gobernación y al hacerlo en los cuarteles, el General Huerta puso de relieve los adelantos obtenidos por el ejército mexicano, durante la administración de don Porfirio Díaz.

Mis distinguidos compañeros y yo comprendimos por la exposición militar de Huerta, que éste era hombre de talento y de conocimientos, pues sin alardes pedantescos reveló en breves momentos, sus sólidos estudios en el Arte de la Guerra.

Estuvimos en el colegio principal de varones, y durante el rato que permanecimos en el Gabinete de Física pudimos apreciar que el General no era profano en la Ciencia de la Naturaleza.

De los melancólicos claustros de este instituto se divisa al Occidente el Popocatepetl, y Huerta y Villalba nos narraron sus peligrosas ascensiones juveniles a este monte en persecución de las huellas marcadas por Humboldt.

Durante un día fuimos exquisita y generosamente atendidos por estos dos gallardos soldados, tipos caballerosos y altivos, gestionados con justicia por las proezas guerreras de su patria, desde la heroica rebeldía opuesta a Hernán Cortés, hasta el fusilamiento admirable en Querétaro de la monarquía en América.

El señor Poirier correspondió en la capital a esta atención con un banquete suntuosamente servido en el Hotel del Jardín.

Asistieron los generales Victoriano Huerta y Bernardo Reyes, entonces gobernador de Nuevo León el último, el simpático coronel Villalba, los poetas Manuel Gutiérrez Nájera y Salva-

dor Díaz Mirón, los licenciados Ignacio Mariscal, Ministro de Relaciones Exteriores, Emilio Velasco y Agustín Verdugo, lumbreras del foro mexicano, notables miembros del Cuerpo Diplomático y de la prensa, y el que narra estos recuerdos.

El *Universal*, de Rafael Reyes Spíndola, y *El Imparcial* que empezaba a abrirse horizontes en el público, dieron cuenta del banquete y de los brindis pronunciados, entre los cuales, el de Huerta fué una explosión de patriotismo, un torrente salido de madre contra los usurpadores de Texas, California y Nuevo México y contra la fracasada coalición de Napoleón III. Motivó este brindis una nota amenazante que en esos días había dirigido el Ministro norteamericano sobre asuntos relacionado con sus connacionales.

La energía de las palabras del General Huerta señaló desde esta fecha lejana el temple de su carácter. Dijo en presencia de los representantes diplomáticos, que México no le temía a los acorazados ni a los grandes ejércitos, porque el eximio Benemérito Juárez les había enseñado el camino de vencerlos y de tustilar a los Jefes invasores por encima de las amenazas europeas y de las líricas lamentaciones de Víctor Hugo.

¡Tal es el hombre!

Mucho se habló y comentó en esos días al rededor del brindis.

Se equivocan quienes juzgan, como el articulista de *L'Iustration* de París, que Huerta es un soldado vulgar; lejos de esto: es hombre inteligente, ex-profesor de altas matemáticas, militar entendido, hechura del invicto Escobedo; tiene la astucia del indio y la ambición sin límites de los militareros de esta América infortunada; es vehemente, valeroso y desconfiado y amantísimo odio heredado, y aprendido en el hogar y la escuela contra el filibusterismo yanqui.

¿Y qué mexicano no lo siente intenso y lo acaricia y lo atiza en el alma como una llamarada de justísima venganza?

Ellos no olvidan nunca a los que desmembraron su rico territorio con ultraje de su soberanía. Las sombras de Taylor y de Polk cruzan por su mente como monstruos de rapiña, como espectros de sangre. En este odio, en este sentimiento patriótico se unen todos en un sólo corazón.

La conducta actual de Woodrow Wilson, que en la América hispana acaba de echar por tierra el buen concepto del profesor de Pearsenton, ha rodeado a Huerta de popularidad y simpatías, y si se lleva adelante la guerra que ofende la memoria de Washington y de Adams, México le opondrá un ejército en las altiplanicies que vigila Coahuatemoc con su flecha airada sobre el pedestal de lo Gloria. (1)

JULIO ESAÚ DELGADO

(1) En el paseo de La Reforma de la ciudad de México se ostenta una estatua de Coahuatemoc, en actitud de dirigir la saeta de su flecha, al lugar por donde penetraron los conquistadores y que precisamente es el que ahora ocupan la escuadra y las tropas americanas.

## A las damas elegantes y de buen gusto

Acabo de recibir un surtido de vestidos marca "ELECTRIC" en 29 estilos, de última moda, para el hogar y para la calle, firmes y duraderos, garantizados, de cinco a diez colonos de precio

**María Teresa Amador Matamoros**

NOTA:—Las ventas al contado. No se prestan vestidos.

Calle de la Estación al Pacífico, frente al Aserradero Justoliani.

No. 56. 10 de Jul. a. s. o. D.

## Molino Costarricense —HARINA—

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina en la forma siguiente:

San José: Segundo Zonta  
Cartago: Luis Felipe Odio  
Heredia: Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS.

## = Aviso =

a los vecinos del Cantón del Carmen y los del Paso de la Vaca, que para mayor comodidad del Público estoy instalando una nueva Jardinería en el terreno que tenía Quinto Bragheroli, en donde se reciben órdenes a todas horas.

OCTAVIO LOAIZA — JARDINERIA CENTRAL

## ¿Necesita Ud. un servicio de funeraria?

Dirijase o pídale por teléfono a la Empresa de

**MANUEL CAMPOS HERMANOS**

Contamos con las mejores Cajas Mortuorias, los mejores Coches Fúnebres, con los caballos más elegantes, y podemos hacer servicios con uno, dos o tres troncos. Los catafalcos son de lo más lujosos, a los que les adjuntamos el mejor juego de Candelabros que hay en el país.

NOTA:—Si Ud. ordena el servicio en nuestra Casa, le haremos, sin comisión ninguna, todas las diligencias necesarias al caso: Invitaciones y reparto, Fosa, Coronas, Misa, etc.

## Anúnciese en "La Opinión"

## Hotel Central

Se admiten pensionistas  
a precios muy reducidos  
Frente al Banco Anglo Costarricense

No. 50. 22 Jun. a. s. o.

## Dr. E. Federico Kriebel

DENTISTA AMERICANO

Frente al swich del tranvia.—Cuesta de Moras

50 varas al Este de la Botica Nueva

## IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de  
\*1<sup>a</sup> 2<sup>a</sup> y 3<sup>a</sup> CLASE\*

Para precios y condiciones dirigirse a  
LINDO BROTHERS.

San José.

## Zapatería de R. Aquiles Sánchez

— Calle Central Sur —

30 Jun a s o Alt.

## JOSE MARIN G.

Local: 100 varas al Norte de las Alcaldías - No tiene rótulo eléctrico

ran fábrica de muebles,  
puertas y ventanas

Teléfono 34

25. 8 Junio.

a. s. o.

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos, calidad y rapidez en el trabajo  
ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Tip. Trejos Hnos., calle 2ª, al Sur del almacén "La Alhambra"